

Chacabuco, 16 Febrero 1974

Querida mama:

Como despues de la calma suell venia la tempestad, aqui tambien. despues de un buen tiempo en que no pasaba nada, se han venido sucediendo en los ultimos dias una serie de hechos bastante trascendentales. La expectativa que si nos creó cuando estuve por acá el Coronel Espinosa, en el sentido de que 20 dias despues de su visita aproximadamente habrian novedades, resultó cierto. En la semana que hoy llega a su fin han salido en libertad alrededor de 200 personas de las que detenidas, y el rumor (no confirmado, como todos los rumores) que circula es que tiene que salir en el resto del mes una otra cantidad igual. ¿Qué passará con los que no quedan en libertad? No lo sé. Se habla de relegaciones y de deportaciones, de procesos y de cancelos, pero en todo caso nada oficial, solo los rumores, los "caldos de cabeza" y uno que otro dato o noticia concreta que llega a través de las cartas a los detenidos sobre los cuales sus familiares logran averiguar algo cierto en Santiago. Sobre mi caso particular tampoco si nada seguro ni ha pasado nada conmigo en los ultimos ya largos tiempos desde

que fué interrogado en Santiago. Una situación que el rumorea como probable, es que quienes no salgan en libertad sin que pasen a proceso, si an procesados aquí y no en Santiago, situación esta que requeriría de los servicios de un abogado de Antofagasta. En todo caso, sobre esto, y sobre el conjunto de nuestra situación, más se sabe en Santiago que aquí en Chacabuco. Aquí solo se sabe lo que está sucediendo, o a lo sumo, lo que va a pasar en las próximas 24 horas, pero nunca más adelante. Las mismas listas con los libertos, tengo entendido que son dadas a conocer primero en Santiago y después acá.

Respecto a la situación doméstica, también han habido algunos hechos relevantes (al menos, en términos relativos a lo triste, trascendente y apasionante que es nuestra vida aquí). De mi casa, ya han salido 4 en libertad, de los 8 que originalmente la componíamos. La casa queda un poco más triste y más vacía, como suele ser siempre que acude una partida y mas ahora, en que en cada casa se habrá venido creando una fuerte hermandad y familiaridad entre sus habitantes, al valor

de las penas y las alegrías que compartimos durante meses. Además, ellos pierden su libertad, y nosotros nos vamos quedando, y quizás nunca en la vida volvamos a encontrarnos con aquellos rostros amigos con quienes tan amados nos sentimos un día. La partida trae tristeza también otros sub-productos domésticos: estamos más holgados; podemos hacernos más muebles para el confort doméstico, pues disponemos de más espacio y más madera; nos forcedo cada uno una cuota mayor en las responsabilidades culiaresas y de esto.

Otras dos cosas gratas han pasado en el campo: la primera, es que nos instalaron piscina. Un ~~risto~~ estanque de agua, de unos 8 o 9 metros de largo, 2 o 3 de ancho y casi 2 de fondo, fue rebajado y pintado y acondicionado como piscina. No es muy grande, ni en términos absolutos, ni en términos relativos a la población que aquí hay, pero es una piscina, al fin y al cabo, donde se puede chapotear y hasta nadar un poco cuando no está muy concurrida. La segunda cuestión, es que nos instalaron televisión, lo cual permite que la población se mantenga ocupada o entretenida, y además informada. Pero por otro

lado, a mi me desorganizaron las dos actividades de que más mepreciaba: dejar libre a mi profesor de gimnasia y a mi profesor de formas. Los alumnos dijeron, y esta actividad procuramos continuar solos, y hasta ahora lo hemos conseguido, pero sin duda la calidad y el entusiasmo decrecen.

De Mano y de la Maza, hace siglos que no recibo noticias, a pesar de que los ambos les he escrito. De Ud. recibí el 14 una carta fechada el dia 6, en Valdivia. Escribármela. Les reitero que las cartas y las encuestas se esperan y se aprecian aquí de forma extraordinaria, mas que por su valor material o su valor informativo, por lo que representan como punto de contacto con el mundo que queremos, con el mundo al cual pertenecemos, y al cual anhelamos volver.

Hasta pronto

Sergio.

P.D.: Si es que puede, mandeme, o tráigame si es que hay visita pronto, algunos libros los otros ya están agotados.